
 

 

Jueves 06 de Junio 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
CMIC atenta a los proyectos de obra 

(2024-06-06, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) identificó tres proyectos 
prioritarios para el desarrollo de infraestructura en Aguascalientes, con el objetivo de impulsar el 
desarrollo económico de la región centro-occidente. El Presidente nacional de la CMIC, Luis 
Méndez Jaled, detalló que los tres proyectos forman parte de un listado de 36 obras 

fundamentales de Infraestructura Logística, Comunicaciones y Transportes para la región centro-
occidente. Esta región se ha visto impactada favorablemente en competitividad económica y en 
los niveles de ingreso promedio de la población, subrayó el dirigente nacional de la CMIC. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Día Mundial del Ambiente: el MIEM sigue avanzando en políticas que contribuyen al 
desarrollo sostenible 

(2024-06-05, Redacción, Miradas (sitio), )  

En noviembre de 2023, se publicó una versión revisada de la Hoja de ruta de Hidrógeno verde y 
derivados en Uruguay, luego de un proceso de consulta pública. Esta estrategia se enmarca en 
las metas de descarbonización a nivel nacional e internacional, dado que el hidrógeno verde y 
sus derivados se han posicionado como vector energético de gran relevancia en la agenda global, 
al permitir desfosilizar distintos sectores, como la industria y el transporte, entre otros. En su 
desarrollo se identificaron cinco flujos prioritarios: agua, biomasa, energía y movilidad, bienes de 
consumo y construcción vivienda e infraestructura. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Genera polémica mayoría calificada 

(2024-06-06, Érika Hernández, Reforma, . 1)  

Especialistas y ex consejeros del INE advierten que la coalición Morena, PVEM y PT podrían 
quedar sobrerrepresentados en la Cámara de Diputados, ya que pretenden tener el 73% de los 
diputados a pesar de haber obtenido el 54% de los votos. Esto excede el límite establecido por 
la Constitución, que permite una sobrerrepresentación de hasta el 8%. Los expertos cuestionan 
las proyecciones hechas por la Secretaría de Gobernación y consideran que se está premiando 
a los partidos en lugar de respetar los resultados electorales. 
 
No hubo voto de castigo en municipios más violentos 

(2024-06-06, Ernesto Aroche Aguilar, El Universal, . 1,12)  

A pesar de los altos índices de homicidios en México, los partidos políticos no sufrieron un voto 
de castigo en los municipios más violentos. De los 50 municipios con más homicidios con arma 
de fuego, solo 17 cambiaron de partido en las elecciones del 2 de junio, mientras que los otros 
33 refrendaron al partido en el poder. Según expertos, el problema de la inseguridad no parece 
influir en el sufragio, mientras que la economía sí tiene un impacto en las decisiones electorales. 
 
Tras las elecciones, el PRI se desfonda 

(2024-06-06, Leticia Robles, Excélsior, . 1,4)  
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El PRI ha sufrido una gran derrota en las elecciones, perdiendo el 80.3% de su militancia y 11 
gubernaturas. Además, ha caído al cuarto lugar en la preferencia política nacional y solo tiene el 
2.1% de las curules estatales. Necesitó del PAN y el PRD para retener Coahuila y recuperar 
Durango. El PRD también enfrenta la pérdida de su registro, ya que solo ha obtenido el 1.8% de 
la votación nacional, por debajo del 3% necesario para mantenerlo. 
 
Diálogo, respeto y ejercicio de nuestra mayoría: De la Fuente 

(2024-06-06, Carlos Zúñiga, Milenio Diario, . 1,4)  

Juan Ramón de la Fuente, coordinador del equipo de transición de Claudia Sheinbaum, aseguró 
que el nuevo gobierno ejercerá su mayoría pero también respetará los derechos de las minorías. 
Destacó la importancia del diálogo y de enviar señales oportunas para evitar episodios como el 
nerviosismo en la bolsa o la caída del peso. De la Fuente también mencionó que el proceso de 
transición será ordenado y claro, y que se trabajará en informar para disipar temores infundados. 
 
Ratifica el conteo oficial la holgada ventaja de Sheinbaum 

(2024-06-06, Fabiola Martínez, La Jornada, . 1,3)  

Claudia Sheinbaum de la coalición Sigamos Haciendo Historia obtuvo una holgada ventaja en las 
elecciones presidenciales, alcanzando casi el 60% de los votos con 33.16 millones de sufragios, 
duplicando los obtenidos por Xóchitl Gálvez de la alianza Fuerza Corazón por México. Estos 
resultados fueron ratificados por el conteo oficial del Instituto Nacional Electoral. 
 
Tropieza en mayo creación de empleo formal 
(2024-06-06, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

En mayo se registró la mayor caída en la creación de empleo formal en México desde la crisis 
financiera de 2009, excluyendo el año 2020 debido a la pandemia. Los analistas atribuyen esta 
pérdida a la desaceleración económica y la cautela por el proceso electoral. Además, se espera 
un menor crecimiento en el empleo para este año. En los últimos 12 meses, se crearon 486,090 
puestos de trabajo, la tasa más baja desde abril de 2021. 
 
Empleo formal prolonga en mayo etapa de desaceleración 

(2024-06-06, María del Pilar Martínez, El Economista, . 1,22)  

En mayo, el empleo formal en México experimentó una desaceleración, perdiendo 25,203 plazas 
de trabajo. En los últimos 12 meses, se han creado poco más de 486,000 empleos, con un 
crecimiento anual de 2.2%, el más bajo desde abril de 2021. Esta desaceleración se atribuye 
principalmente a la falta de crecimiento en el sector de la construcción. 
 
Morena progresa en polo industrial de Guanajuato 

(2024-06-06, Óscar Reyes, El Sol de México, . 1,4)  

Morena y el Partido Verde han arrebatado seis municipios al PAN y al PRI en el corredor industrial 
de Guanajuato, una de las principales regiones exportadoras del país. Con esto, la 4T se quedaría 
con ocho municipios en esta zona, mientras que la oposición mantendría nueve. El corredor 
industrial de Guanajuato es una de las principales economías del país, con un Producto Interno 
Bruto de más de 66 mil 900 millones de dólares en 2023. 
 
Ofrece abrir diálogo con las mayorías 

(2024-06-06, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1,4)  
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Juan Ramón de la Fuente, coordinador de los trabajos de transición en la Presidencia de México, 
ha ofrecido abrir un diálogo con la oposición y las minorías. Asegura que el diálogo será un 
instrumento que utilizarán de manera responsable para mantener canales de comunicación y 
evitar la polarización. De la Fuente también mencionó que se respetarán los derechos de las 
minorías y se buscará una transición ordenada. 
 
Inquieta fantasma de mayoría artificial 
(2024-06-06, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

La posible sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en la próxima integración del Congreso 
genera preocupación entre expertos, partidos y el Consejo del INE. La oposición pide que se 
investigue este tema, mientras que los consejeros electorales señalan que es demasiado pronto 
para discutirlo. Expertos coinciden en que la coalición cuatroteísta podría exceder el límite 
constitucional de sobrerrepresentación del 8% en la Cámara de Diputados. 
 
'Monterrey está en su peor momento, y yo en el mejor': Adrián de La Garza 

(2024-06-06, Daniel Anguiano, Reporte Índigo, . 1,20,21)  

Adrián de la Garza, virtual ganador de la contienda por la alcaldía de Monterrey, busca hacer de 
la seguridad, el transporte público y el abasto de agua eficientes en su futura administración. 
Aunque reconoce que la ciudad está en su peor momento, se siente en su mejor etapa para 
resolver los problemas de la urbe. Su prioridad será trabajar en mejorar la seguridad, 
coordinándose con el Gobierno del Estado, así como abordar los problemas de abasto de agua 
y transporte público. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Encuentros de trabajo 

(2024-06-06, Arturo Páramo, Excélsior, . 6)  

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, recibió, en sus oficinas de Iztapalapa, 
integrantes de su equipo de campaña: Marcelo Ebrard, Manuel Velasco, Ricardo Monreal, 
Gerardo Fernández Noroña, César Yanez, Néstor Núñez, CitlaHernández, Leonel Godoy, César 
Ojeda, Carlos Augusto López, Armando Quintero, entre otros, con quienes evaluó el conteo de 
votos en las juntas distritales. Por la tarde, recibió la visita de Altagracia Gomez, quien fungió 
como su contacto con las diversas cámaras empresariales del país. 
 
Modelo de Desarrollo Inclusivo: la persona al centro 

(2024-06-06, Redacción, Excélsior, . 17)  

Armando Zuniga Salinas, presidente de Coparmex Ciudad de México, Grupo IPS ASUME- 
reflexiona sobre las directrices que ha impulsado desde sus empresas, especialmente el 
incremento del salario mínimoy la línea de bienestar. 
 
Capital Político // Entra en coma la oposición 

(2024-06-06, Adrián Rueda, Excélsior, . 19)  

Y mientras los partidos siguen discutiendo si fue legal o no el proceso del pasado domingo, el 
sector empresarial capitalino prepara sus propias elecciones para renovar la presidencia local de 
la Coparmex. Las elecciones serán el próximo 26 de junio y ya suenan los primeros candidatos, 
como Leovigildo Chávez, hombre con amplia militancia en el sector. No todo es político, viene la 
grilla empresarial. 
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Colaborador Invitado // La suerte en las finanzas 

(2024-06-06, Adal Ortiz Ávalos, El Financiero, . 13)  

En lo personal reconozco que, en muchas de mis acertadas decisiones financieras y de negocios, 
la incertidumbre ha jugado a mi favor. En otras, por supuesto, en mi contra. Asimismo, también 
tengo claro que mis habilidades y conocimientos son elementos muy importantes para generar 
resultados porque, después de todo, si no jugamos, ni perdemos ni ganamos. Esto lo ilustra 
adecuadamente uno de mis admirados financieros: Mihir A. Desai. Él utiliza el tablero de Galton, 
o quincunce, para ejemplificar la “distribución normal” de la campana gaussiana: Mientras que la 
mayoría de las bolas caerán en medio y generarán el patrón normal, existe la garantía de que 
habrá algunas bolas en los lados. Y cuando tienes a decenas de miles de inversionistas 
profesionales, puedes esperar ver a muchas personas con un rendimiento notablemente bueno. 
Pero podría no tener nada que ver con su habilidad; es posible que sea suerte, son sólo las bolas 
que cayeron en uno de los lados del quincunce. 
 
Coparmex pide priorizar certidumbre jurídica 

(2024-06-06, Lilia González, El Economista, . 28)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) demandó a la presidenta virtual 
de México, Claudia Sheinbaum, ofrecer garantías de certidumbre necesarias para los 
inversionistas, no sólo basadas en materia económica, sino en un ámbito político con un congreso 
autónomo. El mensaje para calmar los mercados “debe ir aparejado de otros en materia política 
que transmitan tranquilidad ante la futura conformación del Congreso; el uso responsable y 
sensato de la mayoría debe propiciar confianza por su conducción apegada al mandato 
constitucional y a la autonomía de las instituciones”, planteó José Medina Mora, presidente de la 
Coparmex. 
 
Columna Invitada // Empresariado, iel contrapeso? 

(2024-06-06, Adriana Moreno Cordero, ContraRéplica, . 8)  

Transcurridas las elecciones del 2 de junio, hay preocupación preferentemente entre el 
empresariado y los mercados porque pueda salir adelante el famoso “Plan C” que planteó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y que contempla la reforma al poder Judicial y la 
reforma energética, entre otras, porque Morena y sus aliados obtuvieron “carro completo” luego 
de la jornada electoral y con la mayoría calificada que les otorgó electorado en la Cámara de 
Diputados, el oficialismo puede sacar adelante todas las iniciativas que le presenten. 
Inmediatamente transcurridos los comicios, la Iniciativa Privada ofreció a Claudia Sheinbaum 
diálogo.  
 
A empresarios preocupa reforma judicial: Coparmex 

(2024-06-06, Gilberto Benitez, UnomásUno, . 13)  

El presidente del sindicato patronal, José Medina Mora Icaza, ha expresado su preocupación por 
la mayoría calificada en el Congreso de la Unión, ya que esto podría permitir cambios en la 
Constitución sin una discusión adecuada. Mora Icaza también ha expresado su preocupación por 
las reformas constitucionales propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
especialmente las que involucran al Instituto Nacional Electoral, a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y al Infonavit. Para Mora Icaza, los contrapesos para México serán los mercados y 
los tratados internacionales. 
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COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // ¿Fraude electoral? 

(2024-06-06, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente del Partido Acción Nacional, Marko Cortés, ha declarado que promoverá una 
impugnación de las elecciones debido a irregularidades en el PREP, como casillas que no 
reportan votos para la oposición y casillas con más votos que electores. Ciro Murayama, 
exconsejero electoral, ha afirmado que no hay indicios de un fraude sistemático, pero reconoce 
que el proceso electoral no fue equitativo. Por otro lado, Juan Ramón de la Fuente ha sido 
seleccionado como coordinador del equipo de transición de Claudia Sheinbaum, lo cual es 
positivo debido a su enfoque en el diálogo y la tolerancia. 
 
Activo Empresarial // Revisarán calificación de México; plan C quizá no, por 
sobrerrepresentación 

(2024-06-06, José Yuste, Excélsior, . 1,2)  

La agencia calificadora Moody’s va a revisar la calificación crediticia de la economía mexicana 
antes de finalizar el gobierno del presidente López Obrador. Moody’s ve con preocupación el alza 
en la mayor carga de intereses de la deuda pública, que por el aumento en tasas se ha elevado. 
Así que el inicio del próximo gobierno podría ser más austero de lo que se esperaba. Ya veremos. 
 
Cuenta Corriente // T-MEC: revisión, pero no renegociación  
(2024-06-06, Alicia Salgado, Excélsior, . 1,5)  

En estas últimas dos semanas, la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, quien es una seria 
aspirante para mantenerse en el cargo en el equipo de Claudia Sheinbaum, ha sostenido 
reuniones con integrantes del CCE, de la American Chamber y también del CEG, con la intención 
de integrar “el Cuarto de Junto”, durante la negociación del T-MEC en la administración de Donald 
Trump. El Cuarto de Junto podrá cambiar de nombre a Comisión de Asesores Técnicos del T-
MEC, pero tenga por seguro, que la intención es que quede firme para la revisión intermedia del 
tratado. 
 
Análisis Superior // Líderes ridículos 

(2024-06-06, David Páramo, Excélsior, . 1,3)  

Los líderes sindicales tienen una gran propensión para hacer el ridículo buscando convertirse en 
una suerte de paladines de las causas que poco tienen que ver con las condiciones de sus 
agremiados. Humberto Gual, secretario general de ASPA, emitió un comunicado que 
posiblemente imaginó que resonaría en las salas de memoria de la Internacional Socialista. 
Básicamente trató de mostrar solidaridad con los hermanos pilotos argentinos ante la intención 
de Javier Milei de privatizar Aerolíneas Argentinas. La segunda posibilidad es que Gual quiere 
mostrarse como un líder sindical de izquierda y progresista para ver si alguien del nuevo gobierno 
le ofrece un puesto.  
 
Bitácora del Director // Trascender el "fraude" 

(2024-06-06, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La legislación electoral es muy clara: una boleta cruzada que se deposita en la urna se convierte 
en un voto (válido o nulo). El cómputo de los sufragios determina quién gana una elección. Hay, 
por supuesto, medios de impugnación, pero salvo que las autoridades electorales consideren 
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justificados los recursos presentados, el triunfador es quien mayor número de adhesiones 
obtiene. Para mí no hay duda: la candidata presidencial que se llevó la mayoría es Claudia 
Sheinbaum, más allá de lo que yo o cualquiera piense de ella. Es la naturaleza de la democracia: 
se gana y se pierde. La oposición tiene derecho, y lo está ejerciendo, a cuestionar los resultados.  
 
Duda Razonable // Cuando se gana hay que tragar sapos... verdes 

(2024-06-06, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Ayer se hizo viral en las redes un video del ex gobernador de Chihuahua Javier Corral de hace 
unos años, 2013, hablando del Partido Verde. Estoy seguro de que una búsqueda sencilla traerá 
declaraciones similares de muchos de los que ahora celebran y festejan el triunfo de Claudia 
Sheinbaum y de Morena en las elecciones. Incluidos muchos de su equipo. Ahora, duda 
razonable: ¿cómo le hace el encargado del programa anticorrupción de la próxima presidenta de 
México cuando los mejores aliados de su jefa y su partido, su ahora admirada lideresa, una mujer 
de “cualidades excepcionales” —ha escrito— son quienes, cito a Corral: “han representado, en 
propósitos de asalto a la nación, los intereses estrictos de los más ricos?” 
 
En Privado // Esa compulsiva necesidad de violar la ley 

(2024-06-06, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El lunes en el palacio presidencial, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, anunció la 
conformación del próximo Congreso de la Unión adelantando la mayoría calificada de Morena, 
que, dijo, permitirá hacer reformas constitucionales, aludiendo a las 18 anunciadas por su jefe el 
pasado 5 de febrero. López Obrador justificó ayer esta intromisión en las atribuciones exclusivas 
del INE que es quien, el domingo, dará los resultados oficiales de las elecciones y abrirá el 
espacio para las impugnaciones ante el Tribunal Electoral, que a más tardar habrá de resolverlas 
el 23 de agosto, plazo para que el INE y no el gobierno establezca, a partir del número de 
legisladores uninominales, los plurinominales de cada bancada. 
 
Día Con Día // Álgebra, política, mayoría, legitimidad 

(2024-06-06, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Según el historiador Rafael Rojas, la victoria del oficialismo en las elecciones mexicanas del 2 de 
junio no fue tan aplastante como se ha hecho creer. A pesar de obtener el 60% de los votos, 
Rojas argumenta que esto no constituye un consenso, y que tanto la oposición como el oficialismo 
deberían reconocer los límites de su hegemonía. Rojas también critica la inclusión del Partido 
Verde Ecologista y el Partido del Trabajo en la coalición oficialista, alegando que no representan 
una genuina avalancha de votos. 
 
Coordenadas // El desafío a la sensatez de Claudia 

(2024-06-06, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La moneda mexicana, el peso, continuó su fortaleza frente al dólar, cotizando en 17.48 pesos por 
dólar. La bolsa también subió por segundo día consecutivo, con una ganancia del 1.7%. Sin 
embargo, a pesar de estos avances, hay incertidumbre entre los empresarios e inversionistas 
sobre el impacto del aplastante triunfo de Morena en las elecciones del domingo pasado. Se 
especula que Morena y sus aliados podrían obtener una mayoría constitucional en ambas 
cámaras del Congreso, lo que les permitiría hacer reformas constitucionales sin negociar con la 
oposición. 
 
Estrictamente Personal //El verdadero problema de la elección 
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(2024-06-06, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El Partido Verde ha sido el gran ganador en las elecciones legislativas, convirtiéndose en la 
segunda fuerza en el Congreso con 74 diputados, por encima del PAN y el PRI. Sin embargo, su 
éxito se basa en la sobrerrepresentación, que es un fraude a la Constitución y a los ciudadanos. 
La sobrerrepresentación es un debate importante en las elecciones del domingo, ya que se 
estima que Morena, el Partido Verde y el PT han excedido el máximo constitucional en un 18%. 
Si se mantienen estos porcentajes después del cómputo distrital, la discusión llegará a los 
tribunales. 
 
La Gran Depresión // La sensación de no hablar con la pared 

(2024-06-06, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce) ha 
presentado propuestas a Claudia Sheinbaum, la virtual ganadora de las elecciones 
presidenciales en México, sobre el nearshoring. El documento del Comce, titulado “24 para el 
2024: Ideas y propuestas para que las y los mexicanos aprovechemos las fortalezas de México 
como líder global”, sugiere reforzar la relación con América del Norte, transparentar las relaciones 
comerciales con China e insistir en la negociación de acuerdos bilaterales pendientes, entre otras 
medidas.  
 
Ricos y Poderosos // Mercados bursátiles, la expansión que viene 

(2024-06-06, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

Independientemente de la volatilidad que se ha registrado en los últimos días, viene un capítulo 
muy promisorio para los mercados bursátiles en México. El botón para detonar esa nueva época 
para los mercados de valores nacionales, está a punto de ser oprimido. Y cuando ocurra, se 
iniciará un proceso que madurará en aproximadamente dos años y modificará radicalmente el 
escenario que viven actualmente. Las expectativas son muy altas. Se trata, fundamentalmente, 
de un cambio legal y regulatorio que facilitará que las medianas y pequeñas empresas puedan 
utilizar a los mercados para obtener financiamiento.  
 
La Quinta Transformación // Se busca secretario de hacienda 

(2024-06-06, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Rogelio Ramírez de la O, Secretario de Hacienda, parece no estar convencido de seguir en su 
cargo, a pesar de los cuatro preanuncios de Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador. 
El “lunes negro” demostró que los mercados son el último contrapeso real del gobierno, y Ramírez 
de la O parece no estar entusiasmado por liderar los esfuerzos para apaciguarlos. Por otro lado, 
Salim Arturo Orci Magaña, del PRI, ha sido señalado por administrar una justicia por alquiler en 
el Órgano Interno de Control del IMSS, y la aseguradora Mapfre se ha negado a pagar el daño 
del condominio Maralago en Acapulco tras el paso del huracán Otis. 
 
Corporativo // Revisan a médica sur 

(2024-06-06, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El complejo de Medica Sur en Tlalpan, CDMX, podría ser revisado por la autoridad encabezada 
por Martí Batres Guadarrama debido a posibles irregularidades en su construcción. El complejo, 
que consta de 4.8 hectáreas de terreno y 122 mil metros cuadrados de construcción, podría haber 
excedido significativamente los permisos de construcción y no haber presentado el Aviso de 
Terminación de Obra. Se estima que las irregularidades podrían ser mayores a los 10 mil metros 
cuadrados. Si se confirman las anomalías, podría haber graves consecuencias para Medica Sur. 
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TREN MAYA 

 
La gran paradoja 

(2024-06-06, Francisco Garfias, Excélsior (Sitio), )  

Mientras en Tirana, Albania, México es reelegido como presidente de la Conferencia Internacional 
de Comisionados de Información (ICIC), el Inai está amenazado de extinción. El “Instituto de la 
Transparencia”, como lo llama el presidente López Obrador, forma parte de los órganos 
autónomos condenados a desaparecer, según el famoso plan C adoptado por Claudia 
Sheinbaum. Dice el Presidente que “no sirve para nada”. El fondo del asunto, sin embargo, es 
otro. Una de las tareas del Inai consiste en transparentar el uso de los recursos públicos contratos 
de obras, beneficiarios, comisiones pagadas y concesiones para que la gente sepa en qué se 
gastan sus impuestos. Pero las obras prioritarias del gobierno Tren Maya, Refinería de Dos 
Bocas, AIFA… que han costado mucho más caras de lo anunciado, fueron declaradas de interés 
público y seguridad nacional. En otras palabras, es información reservada. Taparon la coladera. 
 
"Tren Maya" de Sonora: "Mientras los ciudadanos plantamos árboles, el ecocidio se ha 
convertido en política" 

(2024-06-05, Marlene Valero, La Silla Rota (sitio), )  

Activistas y colectivos ambientalistas han estado alertas por los recientes daños a la flora y fauna 
que se han registrado en Sonora, debido a la construcción de las vías del tren que pasará por el 
municipio de Ímuris a Nogales. Esta obra ha causado controversia, debido a escasa información 
que había manejado el gobierno estatal y federal, sobre todo, de las afectaciones ecológicas que 
está provocando. En cuanto a los daños ecológicos causados por la construcción de las vías del 
tren que irá de Ímuris a Nogales, Sergio Müller denunció que no tendrá una remediación real, 
como plantea el gobierno en el MIA. 
 
Empleo formal prolonga en mayo etapa de desaceleración 

(2024-06-06, María del Pilar Martínez, El Economista, . 1,22)  

En mayo de 2024 es la tercera ocasión, para un mismo mes en este sexenio, que se pierde 
empleo formal en el país. De acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se 
cancelaron 25,203 puestos de trabajo, sobre todo de plazas laborales de carácter eventual. En 
el sur del país, coincidieron los especialistas, “se terminó la inversión pública en obras como el 
Tren Maya, o el aeropuerto de Tulum”, empezamos a ver caídas en Tabasco de menos 10.7%; y 
no necesariamente están relacionados con temas políticos, dijo Guillermina Rodríguez. 
 

AIFA 
 
---Ofrecerá AIFA vuelos... ¡a Bulgaria! 

(2024-06-06, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se prepara para ofrecer una nueva ruta 
internacional hacia Bulgaria. A pesar de crecer su oferta al extranjero, especialistas consultados 
descartan que esta ruta genere una gran masa de pasajeros, pues se haría con vuelos chárter. 
Este tipo de vuelos son esencialmente turísticos, destacó Rogelio Rodríguez, especialista del 
sector aéreo. Carlos Torres, especialista del sector aéreo, coincidió en que no generará una masa 
crítica de pasajeros porque son vuelos que no tienen regularidad. En 2023 este aeropuerto 
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ofrecía vuelos Republica Dominicana, Panamá, Cuba, EU, Venezuela, Surinam, Honduras y 
Ecuador. 
 
Renovación de alianza se ha politizado: IATA 

(2024-06-06, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

La renovación de la Inmunidad Antimonopolio (ATI) que tienen Delta y Aeroméxico como parte 
de su Acuerdo de Colaboración Conjunta (JCA) se ha politizado demasiado, según Peter Cerdá, 
vicepresidente para las Américas de la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA). El 
gobierno de Estados Unidos ha acusado a México de violar el Acuerdo Bilateral Aéreo entre 
ambos países al limitar la capacidad en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) y por enviar decreto la carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.  
 
Arsenal // La gran paradoja 

(2024-06-06, Francisco Garfias, Excélsior, . 4)  

El “Instituto de la Transparencia”, como lo llama el presidente López Obrador, forma parte de los 
órganos autónomos condenados a desaparecer, según el famoso plan C adoptado por Claudia 
Sheinbaum. Dice el Presidente que “no sirve para nada”. El fondo del asunto, sin embargo, es 
otro. Una de las tareas del Inai consiste en transparentar el uso de los recursos públicos —
contratos de obras, beneficiarios, comisiones pagadas y concesiones— para que la gente sepa 
en qué se gastan sus impuestos. Pero las obras prioritarias del gobierno —Tren Maya, Refinería 
de Dos Bocas, AIFA…— que han costado mucho más caras de lo anunciado, fueron declaradas 
de interés público y seguridad nacional. En otras palabras, es información reservada. Taparon la 
coladera. 
 
El AIFA alista la renovación de su sitio web 

(2024-06-06, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 26)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) desea que el sitio web del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) deje atrás su perfil institucional y se actualice para reflejar la 
imagen de una terminal “de primer nivel” y que también sea una fuente de ingresos a través de 
la venta de productos y la prestación de servicios en línea. Este miércoles, el aeropuerto recibió 
tres propuestas técnicas y económicas de empresas interesadas en realizar ese servicio: 
Novaker Fábrica de Software (2.7 millones de pesos), MindMover Solutions (2.9 millones de 
pesos) y Renoiry Pictures (7.3 millones de pesos). 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // DHL inversión sexenal de 700 mdd, ecommerce factor, 
avanza hub de Querétaro y otro con Sheinbaum 

(2024-06-06, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 1,13)  

Una compañía que no ha dejado de crecer en el último lustro a ritmos de doble dígito es DHL, 
actor en la mensajería con 44 años de historia en el país. Nació en San Francisco y fue fundada 
por Adrian Dalsey, Larry Hillblom y Robert Lynn, de ahí las iniciales de su marca que llegó a 
Monterrey y luego fue adquirida por el Deutsche Post. De las multinacionales de ese negocio es 
la de mayor presencia global con 220 países. Su explosivo crecimiento reciente tiene que ver con 
el boom del ecommerce. El pasado 28 de mayo Antonio Arranz con 21 años en la firma y 13 
como director general estuvo en Querétaro para evaluar la ampliación de su hub. Acompañado 
del gobernador Mauricio Kuri se constató el avance del 80% del proyecto listo para fin de año. 
Será el más grande y eficiente con capacidad para 41,000 piezas por hora vs el de CDMX que 
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llega a 24,000 piezas. Los otros están en Guadalajara y Monterrey. DHL tiene también 
instalaciones aéreas para importación y exportación en Hermosillo, Monterrey, Guadalajara y el 
AIFA de Isidoro Pastor. Ahí invirtió 50 mdd. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Chemiservis y los olvidos en Dos Bocas 

(2024-06-05, Luis Carriles, Ovaciones (sitio), )  

En la refinería de Dos Bocas andan urgidos porque les suelten 2 mil millones de pesos para hacer 
unos arreglitos urgentes, muy urgentes, y es que a la entonces secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, se le olvidó construir el muelle para sacar subproductos y ahora andan con las prisas 
porque lo necesitan para poder deshacerse del coque que se pueda producir en la refinería. Ese 
muelle puede costar hasta unos mil 400 millones de pesos; la otra cosa que se tiene pendiente 
son las boyas que ella puso donde quiso y no dónde la Secretaría de Marina le dijo, y se 
reventaron; ese sistema completo pueden costar hasta 600 millones de pesos nos dicen, además 
se necesita ampliar la escollera para evitar inundaciones. 
 

SICT 
 
El IFT pide a la virtual Presidenta respetar su autonomía 

(2024-06-06, Ana Luisa Gutiérrez, Expansión MX, )  

El IFT ha enfatizado la necesidad e importancia de contar con su autonomía en la próxima 
administración para impulsar la competitividad y la economía de una industria clave del país. La 
incertidumbre ha regresado al interior del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) con los 
resultados electorales que colocarían a Morena con una ventaja en el Congreso, lo que se 
traduciría en una aprobación de reformas sin frenos, como la pendiente para eliminar a los 
órganos autónomos. El IFT, en la lista del Plan C. Pero ahora ha quedado el riesgo con el Plan 
C, un paquete de 20 reformas, entre las cuales se busca eliminar a entes como el lFT para pasar 
sus facultades a la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Incluso 
el gobierno ha comenzado a trazar el camino para hacer efectiva la política, mediante la creación 
de un andamiaje de telecomunicaciones y radiodifusión dentro de la SICT. 
 
Brecha digital: en AL, 250 millones de personas no tienen acceso a Internet 

(2024-06-06, Dora Villanueva, La Jornada, . 22)  

La brecha de conectividad en América Latina el Caribe alcanza a una tercera parte de su 
población, 250 millones de personas en la región no tienen acceso a Internet y se debe en parte 
a que los servicios no llegan a sus comunidades, pero también a que no existe la capacitación 
y/o los ingresos económicos suficientes para acceder, expusieron representantes de la industria 
de telecomunicaciones, durante un evento de la GSMA, una organización de operadores móviles 
y compañías relacionadas. Las compañías de telecomunicaciones tienen tiempo pidiendo 
“espectro asequible y certidumbre jurídica”. Con un cambio de administración recién decidido en 
las ur nas el 2 de junio, a favor de Claudia Sheinbaum, aún no se ha designado de manera formal 
a un probable responsable de la Subsecretaría de Comunicaciones y Desarrollo Tecnológico 
durante la próxima administración; tampoco se ha avanzado a nadie para todo el sector: la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
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La SICT dijo que entregará un balance positivo al cierre del sexenio con cerca de 562 
proyectos. 
(2024-06-05, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que a pocos 
meses de concluir el sexenio, se han invertido $407,653 millones en proyectos de infraestructura. 
Según la dependencia, al finalizar la actual administración, se habrán completado un total de 562 
proyectos en los sectores carretero, ferroviario y aeroportuario. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Llama CEMDA a Sheinbaum a dar prioridad a tema ambiental 
(2024-06-06, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

La llegada a la presidencia de una persona con formación científica -con alta especialización en 
temas medioambientales y quien participó en el Grupo de Trabajo número III del Panel 
Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC) de la ONU-, abre una oportunidad histórica de 
subsanar las enormes deudas que en política ambiental se han acumulado durante décadas en 
nuestro país y también de actuar desde hoy para garantizar un futuro sustentable y con 
perspectiva de género para México. Implica también reorientar las prioridades en materia 
presupuestal para asignar recursos suficientes y personal competente para que las dependencias 
mencionadas puedan cumplir efectivamente con sus obligaciones, así como para fortalecer los 
fideicomisos y apartados como el Anexo 16 del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), 
los cuales fueron concebidos para mitigación y adaptación a la emergencia climática. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Apuntes Financieros // Sheinbaum sí tiene contrapesos 

(2024-06-06, Julio Serrano Espinosa, Milenio Diario, . 20)  

Con la aplastante victoria de Claudia Sheinbaum en las elecciones del domingo pareciera que no 
existen contrapesos. Incluso la Constitución no se vislumbra como un freno a raíz de la posible 
supermayoría que tendrán Morena y sus aliados en el Congreso (o de la posibilidad de obtenerla 
mediante unos cuantos votos de oposición). En términos políticos, esta apreciación de poder casi 
ilimitado me parece correcta. Sheinbaum tiene un claro mandato por parte de la ciudadanía, la 
cual le dio el “coche completo” para llevar a cabo todos los proyectos que considere apropiados. 
Existe un poderoso contrapeso que se encargará de ponerle rieles a sus políticas económicas si 
no quiere que estalle una crisis. Me refiero a los mercados financieros. Un día después de las 
elecciones, el peso se depreció más de 4% y la bolsa cayó más de 6%, su peor ajuste desde la 
pandemia. Reconociendo esta situación, Sheinbaum anunció que mantendrá al actual Secretario 
de Hacienda en su cargo al inicio de su gobierno, lo que disipó un poco el nerviosismo, pero el 
mensaje estuvo claro: si los mercados financieros perciben algo que no les gusta de su gestión 
reaccionarán tajantemente. Otros agentes externos servirán de contrapesos, siendo Estados 
Unidos el más relevante. Con la fuerte interconexión que existe entre países en materia 
económica, las decisiones que torne México pueden impactar al vecino (ver, por ejemplo, el 
intento de reforma energética de López Obrador). Esta dinámica servirá de frend para la 
administración de Sheinbaum, sobre todo si Trump regresa a la presidencia. 
 
Piden más energía y mayor crecimiento a nuevo Gobierno 

(2024-06-06, Emanuel Mendoza Cancino, 24 Horas, . 15)  
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El colectivo de economistas de “México, ¿cómo vamos?” ha planteado cinco rutas para impulsar 
el crecimiento económico durante el gobierno de Claudia Sheinbaum. Entre las propuestas, se 
destaca la necesidad de impulsar la transformación energética, especialmente en Pemex y la 
CFE, a través de alianzas con el sector privado. La investigadora Adriana García afirmó que es 
preferible abrir la inversión a privados a que en estos momentos quede crudo debajo del Golfo 
de México sin ser aprovechado por nadie, ni por los mexicanos. Se debe aprovechar el 
nearshoring, la llegada de empresas que buscan salir de Asia, para captar más inversión 
extranjera. 
 
En entrevista Mario Delgado, presidente nacional de Morena, habló sobre el conteo de 
votos en Jalisco. 
(2024-06-05, Manuel López San Martín, 102.5 MVS Noticias, )  

En entrevista Mario Delgado, presidente nacional de Morena, habló sobre el conteo de votos en 
Jalisco. Delgado comentó qué en el distrito 10, salió un funcionario del IEPC con una bolsa negra 
y aunque se resiste a mostrar el contenido de la bolsa, se revisó que estaba llena de boletas de 
Morena, además el PREP se detuvo sin explicación alguna. Mario Delgado pidió qué no se dejen 
engañar con 60 millones de mexicanos, pero debe de haber democracia en dónde el pueblo 
manda, mientras dentro del fraude, se debe de tomar en cuenta transparencia y resultados. Ya 
se tuvo la mayoría en el Congreso y se incrementaron los programas sociales, transformaron el 
sector salud, incremento de salario mínimo, aprobar presupuesto público para proyectos de 
infraestructura y la mayoría del PRIAN aprobó el Fobaproa, la reforma energética, gasolinazos y 
otros episodios negros. 
 
En entrevista, Gerardo Esquivel, economista y ex subgobernador del Banco de México, 
habla sobre el reciente tipo de cambio en México. 
(2024-06-05, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

Gerardo mencionó que tras las elecciones y una fuerte caída en las bolsas y mercados de valores 
en México, no fueron del todo por la mayoría calificada para MORENA. Comentó que hay 
incertidumbre con base en los cambios constitucionales que se pueden contemplar a futuro, así 
como cambios en el INE, SCJN, TEPJF, Cofece, IFT, INAI, y el resto de órganos autónomos en 
México. 

 
En entrevista, Damián Zepeda Vidales, senador del Partido Acción Nacional, habló sobre 
el resultado de las elecciones del pasado domingo 2 de junio. 
(2024-06-05, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

Dijo, Damián Zepeda Vidales que el resultado del domingo fue muy impactante, al cambiar el 
reacomodo político nacional; no sólo por la votación de la candidata que resultó con mayores 
votos, Claudia Sheinbaum Pardo, sino que vino acompañado de un respaldo al Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados para el Congreso. El conductor, José Yuste, 
añadió que con la sobrerrepresentación, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y 
sus aliados tendrían la mayoría calificada para realizar cambios constitucionales, como la reforma 
al Poder Judicial o reforma energética. 

 
DELEGACIONES CMIC 
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Banxico, SCJN, UNAM, organismos patronales y políticos felicitan y desean éxito a 
Sheinbaum 
(2024-06-03), Uno TV Noticias (Sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 16:16:36, Precio $33,100.00 
La primera presidenta de México será Claudia Sheinbaum. En Unotv.com te mostramos las 

reacciones de políticos y organismos por su triunfo. La Cámara Mexicana de la Industria de 

la Construcción (CMIC) aseguró que la física “cuenta con toda nuestra delegación para construir 

un México más sustentable”.   

Ola de calor pega a los albañiles; contructores deben rotar horarios 

(2024-06-05, Redacción, Balance Financiero (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo 
Vargas Constantini, destacó que las temperaturas extremas que se registran en el estado 
representan un reto, toda vez que este fenómeno puede impactar en la productividad de las 
empresas. La construcción es una de las industrias donde los trabajadores están más expuestos 
a las variaciones del clima, de ahí que se ha recomendado a las empresas proporcionar los 
elementos necesarios para proteger la salud de los colaboradores. 
 
Williamson renunció como Consejero del Seguro Social 
(2024-06-06, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El empresario Eugenio Williamson Yribarren, quien en el mes de septiembre del año 2022 fue 
nombrado miembro del Consejo Consultivo del Instituto Mexicano del Seguro Social en Coahuila, 
anunció su renuncia como consejero. Williamson relató que, se debió a intereses políticos 
personales, mismos que no le permitían seguir en el puesto, pero afirmó que él o los nuevos 
consejeros tienen la tarea de luchar para abogar por el pueblo y lograr por fin mejoras en el IMSS. 
Ha trascendido que el nuevo consejero a quien aún no nombran oficialmente es Humberto Prado, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
Restaurantes de La Laguna, reflejo económico del nearshoring 

(2024-06-05, Miguel Ángel Chávez Morales, Players Of Life COAH (sitio), )  

Como último eslabón en la cadena económica de movilidad e inversión, los restaurantes de La 
Laguna son un reflejo claro de los efectos de fenómenos como el nearshoring, además de los 
buenos desarrollos en áreas sociales y/o de seguridad. Tal señalamiento fue resaltado por 
Eduardo Nieto, presidente de CANIRAC Laguna, quien reconoció el flujo económico ya vigente 
en la ciudad de Torreón, así como las necesidades de capacitar a los afiliados de la Cámara, 
particularmente en temas de proveedores. A la par de la perspectiva de Eduardo Nieto como 
presidente de CANIRAC Laguna, desde la representación de los constructores en CMIC, Donato 
Gutiérrez fue enfático en señalar que las empresas extranjeras que buscan llegar a la región, 
acuden “con muchas especificaciones”. 
 
Buscan empresas locales participar en presupuesto para carreteras estatales: CMIC 

(2024-06-05, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Del presupuesto de 3 mil millones de pesos destinado para carreteras estatales en Chihuahua, 
se prevé que empresas locales participen en cerca de la mitad del monto, notificó Julio Cesar 
Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Chihuahua. En este sentido, Mercado precisó que se contempla que intervengan alrededor de 14 
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a 15 empresas asociadas a CMIC Chihuahua: “Ya platicamos con la mayoría, todos están 
puestos, nada más es entrar bien a la negociación y que sea a través de la Cámara”, dijo. 

El Sol de Parral (sitio),  
 
Williamson renunció al Consejo del IMSS 

(2024-06-05, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, miembro del Consejo Consultivo del Instituto Mexicano del Seguro 
Social en Coahuila, ha renunciado a su cargo debido a intereses políticos personales. Williamson 
afirma que los nuevos consejeros tienen la tarea de luchar por mejoras en el IMSS. Se espera 
que Humberto Prado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 

sea nombrado como su reemplazo. 
 
Necesaria certeza de nuevo gobierno federal en construcción para atraer inversión: CMIC 

(2024-06-05, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César 
Mercado Rodríguez dio a conocer que es necesario que el nuevo gobierno federal dé certeza a 
la iniciativa privada, esto debido a que ha parado la inversión privada por el proceso electoral. En 
este sentido comentó que dado a que terminó este proceso se espera impulsar la atracción de 
México con otros países para que fluya la inversión y hacer aún más fuerte económicamente a 
Chihuahua como estado. 

Entre Líneas CHIH (sitio),  
 
¡Después de la elección! Gobierno del Estado ofrece licitar obras en Culiacán: CMIC 

(2024-06-05, Rogelio Félix, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Con la conclusión de la veda electoral después de las elecciones del pasado domingo 2 de junio, 
el Gobierno del Estado anunció que procederá a la licitación de varias obras en Culiacán y en el 
Estado, informó el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Culiacán, Emilio Contreras Mendoza. Comentó que al gobierno le gusta 
promocionarse, y por ello, sacará una lista de obras de adjudicación directa para las empresas 
constructoras. Confió que con este nuevo paquete se beneficien los socios de la cámara, ya que 
algunos no han tenido la oportunidad de firmar contratos con el Gobierno del Estado. Lo que los 
alienta es que el gobernador Rubén Rocha Moya les ofreció considerarlos con trabajo. 
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